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CONSIGLIO COMUNALE 
 

L’anno duemiladodici il giorno ventuno del mese di novembre alle ore 19.00,  in 
Mussomeli nella sala delle adunanze consiliari del Palazzo Municipale, giusta determinazione del 
Presidente del Consiglio ed a seguito di appositi inviti, si è riunito il Consiglio Comunale, in 
seduta ordinaria ed aperta al pubblico. 

Presenti all’appello i consiglieri: 
1) D’Amico Mario Totuccio   9) Bullaro Francesco  
2) Morreale Antonino   10) Geraci Gianni  
3) Curiale Leonardo   11) Piparo Giovanni  
4) Mistretta Pasquale  12) Alessi Angelo  
5) Nigrelli Salvatore   13) Navarra Totuccio Angelo  
6) Nigrelli Vincenzo   14) Blandino Domenico  
7) Guadagnino Enzo   15) Mancuso Giuseppe  
8) Munì Vincenzo   16) Mantio Salvatore  
Assenti i consiglieri Capodici Salvatore, Montagnino Salvatore Domenico, Rizzo Giuseppe 

e Diliberto Salvatore. 
Il Presidente del Consiglio Sig. D’Amico Mario Totuccio, con la partecipazione del 

Segretario Generale del Comune D.ssa Nicastro Maria, constatato il numero legale dei presenti (n. 
16), dichiara aperta la seduta. 

OMISSIS 
 Il Presidente comunica che è ora all’esame del Consiglio Comunale l’argomento in 
oggetto. 



Come più volte segnalato dalle organizzazioni sindacali, l'Ospedale di Mussomeli vive una  

situazione deficitaria che di volta in volta interessa più servizi, indebolendo costantemente l'offerta 
e la copertura sanitaria a favore di una vasta area del centro Sicilia, duramente colpita da un 
isolamento viario da terzo mondo. Stiamo assistendo lentamente ad uno smembramento 
dell'Ospedale Maria Immacolata Longo, che sembra un preludio a scelte più radicali e dolorose, ma 
rispetto alle quali non possiamo assistere in silenzio. 

L'ultima emergenza in ordine di tempo è la difficoltà in cui è piombata l'U.O. di Pediatria. 
E' sulla cronaca di ogni giorno in quali difficoltà si sviluppa il lavoro quotidiano svolto 

solamente grazie alla disponibilità personale dei due soli medici in servizio, ma che chiaramente 
non potranno continuare ad assicurare la funzionalità e la sicurezza del reparto ancora a lungo. 

Purtroppo da lungo tempo assistiamo solamente a passerelle politiche e a promesse 
impegno per mantenere gli standard qualitativi dell'offerta sanitaria del nostro Ospedale, ma che 
raramente si concretizzano in azioni realizzative. 

L'Unità Operativa di Pediatria del Presidio Ospedaliero di Mussomeli rappresenta un 
punto di riferimento per la popolazione pediatrica residente nel cosiddetto "Vallone" e comuni 
limitrofi nella provincia di Caltanissetta, oltre che di comuni viciniori della provincia di Agrigento 
(Casteltermini,Cammarata, San Giovanni Gemini) e della provincia di Palermo (Valledolmo, 
Lercara Friddi). 

Dal 1979 (anno di inaugurazione) ad oggi la  struttura ha operato 24 ore su 24 senza 
soluzione di continuità, offrendo le sottoelencate prestazioni: 
Ricoveri in regime ordinario 

- Ricoveri in Day-Hospital diagnostici e terapeutici 
- Attività ambulatoriale aperta al pubblico, sia per i controlli post ricovero che per 

pazienti esterni bisognevoli di bilanci di salute o francamente patologici 
- Attività di consulenza specialistica richiesta dal Pronto Soccorso o da altri reparti 

del Nosocomio. 
- Consulenze prevaccinali effettuate in concerto col Dirigente dell'U.O. di Igiene 

Pubblica 
- Servizio di neonatologia con presenza del pediatra in tutte le nascite sia in Sala 

Parto (parti eutocici) sia in sala operatoria (parti distocici con taglio cesareo) 
- Assistenza neonatale in Roaming in controlli quotidiani e trattamento terapeutico 

per le patologie più comuni; eventuali trasferimenti per i casi più gravi presso 
UTÌN o reparti specializzati per acuti vengono assicurati dal pediatra a bordo 
dell'ambulanza 

- Consulenza Prenatale in collaborazione con i colleghi della divisione di Ostetricia 
e Ginecologia e Promozione dell'allattamento al seno materno 

- Esecuzione di Screening Metabolici Neonatali per i piccoli: natine! P.O. di 
Mussomeli o per pazienti provenienti da U.O. di Ostetricia di altri ospedali  

- Attività di piccola Chirurgia Ambulatoriale (es. frenulotomia sublinguale), 
cauterizzazioni (es. granulomi), Medicazioni:ciò per tutti i pazienti di fascia 
Pediatrica. 

Alla data del 31 ottobre 2012 l'attività è così quantificata: 
- Ricoveri ordinari n. 485 . . .  
- Ricoveri in D.H. n. 145 
- Totale ricoveri n. 630 
- Prestazioni Ambulatoriali n. 1295 
- Prestazioni di Consulenza n. 860 
- Assistenza al Parto n. 201 
- Attività di piccola Chirurgia ambulatoriale, cauterizzazioni e medicazioni n. 40 
- Esecuzione di Screening Neonatali n. 230 

I medici in dotazione all'U.O. di Pediatria sono in atto tre su un organico effettivo di quattro unità. 



Negli ultimi due mesi il servizio è stato assicurato soltanto da due unità mediche, dal Dr. Giuseppe 
Curiale Dirigente Responsabile e la collega, con incarico a tempo determinato, D.ssa Samantha Ciratici; 
tale situazione si protrarrà "sine die", stante il fatto che l'altro medico (teoricamente in servizio) usufruirà 
delle ferie residue e dal primo Gennaio 2013 andrà in quiescenza. 
Per ovvi motivi, sarà in pratica impossibile assicurare il servizio 24 ore su 24 senza subire uno stress che 
può incidere sulla performance e sulla salute degli operatori stessi. 

Si chiede ,pertanto, con estrema urgenza l'invio a qualunque titolo di una Unità Medica per non 
pregiudicare la continuità assistenziale con danno o pregiudizio per gli utenti e per tutelare i due 
sanitari rimasti in servizio. 

E' appena il caso di sottolineare tra l'altro che l'organico previsto in pianta organica è di 4 unità, e che 
risulta che la quarta unità sia stata dirottata presso altro struttura ospedaliera della provincia. 
Per l'importanza che il reparto di Pediatria assume nel contesto sociale delle comunità interessate si 
chiede pertanto che lo stesso sia potenziato e non smembrato, con maggiore attenzione verso la 
dotazione organica e la dotazione strumentale. 
La preoccupazione della nostra collettività rispetto alle problematiche che investono l'Ospedale, 
anche in prospettiva futura, ci impongono di chiedere alle autorità preposte la massima attenzione e 
serena valutazione sulle implicazioni di carattere socio-sanitario che scelte poco oculate potrebbero 
causare. 
Per questi motivi nella qualità di Consiglieri Comunali, rappresentanti delle esigenze e delle 
preoccupazioni dei cittadini, chiediamo che le risultanze della seduta del Consiglio Comunale 
vengano inviate all'Assessorato Regionale alla Sanità ed al Direttore Generale dell'A.S.P. di 
Caltanissetta. 

******** 
Il Presidente, dopo aver letto il superiore ordine del giorno, comunica che dopo le nuove positive 
evoluzioni che si sono verificate negli ultimi giorni, i gruppi di opposizione hanno compilato 
un’integrazione che presentano al tavolo della Presidenza e che è del seguente tenore: 
 

Considerato che dopo la presentazione del presente Ordine del Giorno 
sono sopravvenute positive novità, si ritiene di dovere integrare l'Ordine del 
Giorno presentato, come segue. 

Si sostituisce l'ultimo capoverso della seconda pagina con il seguente: 
Stante che il Commissario Straordinario ha comunicato la disponibilità ad 
attivare una soluzione tampone fino al 31 dicembre 2012, distaccando due 
pediatri dalla zona sud della provincia per dare copertura ai turni del reparto 
di pediatria; 
Considerato che a quella data dopo l'entrata in quiescenza del Dott. Giuseppe 
Calafiore si renderà necessario in tempi rapidi coprire il vuoto in organico e 
che contemporaneamente si renderà necessario verificare la situazione 
contrattuale della D.ssa Cirafici, che risulta vada a scadere a fine gennaio a 
completamento del quinquennio; 
Considerato che il reparto nelle more dell'espletamento delle procedure per la 
copertura dei posti resisi vacanti, se non avviate immediatamente, 
rischierebbe di dovere operare con una sola unità medica, causandone di fatto 
la chiusura; 
Considerato l'alto apprezzamento dell'utenza verso l'operato della D.ssa 
Cirafici che ha apportato ulteriore valore aggiunto alle straordinarie 
professionalità già esistenti; 



Attese le preoccupazioni per i tempi di espletamento delle procedure atte a 
reperire le unità mediche necessarie per il regolare funzionamento del 
reparto; 

SI CHIEDE 
 

di attivare con la massima urgenza le procedure atte a reperire le unità 
mediche mancanti, al fine di scongiurare dopo il 31 dicembre 2012 il 
blocco delle attività del reparto di pediatria. 

 

Il consigliere Gianni Geraci dichiara che il problema del reparto Pediatria dell’Ospedale è stato 
provvisoriamente tamponato, ma rimane un problema che riguarda tutto il Consiglio Comunale e tutto  
Mussomeli, poiché essendo insufficienti le vie di comunicazione rimane di vitale importanza anche per 
i Comuni viciniori. Desidera capire quali procedure il sindaco ha messo in atto per risolvere tale 
vicenda. 
Il Sindaco, chiesta ed ottenuta la parola, fa un’attenta disamina della situazione sottolineando che 
l’integrazione fatta dai consiglieri dell’opposizione è molto costruttiva. L’Ospedale di Mussomeli 
subisce un’azione di rigore che investe il territorio nazionale, infatti per effetto di una politica di 
riduzione dei costi ne subiscono le conseguenze non solo la scuola ecc., ma anche la sanità, ciò non 
significa che l’Amministrazione non debba attivarsi per scongiurare lo smantellamento dell’Ospedale. 
Ringrazia anche i sindacati che sono stati vigili e non hanno abbassato la guardia. Il panorama, se lo si 
guarda nella sua globalità, è allarmante, ma Mussomeli, nel suo piccolo, ha ottenuto dei piccoli risultati 
di cui noi non ci riteniamo soddisfatti perché si poteva fare di più e non è stato fatto. Comunque grazie 
all’azione di pressing dell’Amministrazione i vertici dell’Azienda Sanitaria hanno aumentato il 
personale con l’invio di una squadra di pediatri al lavoro secondo una particolare turnazione fino al 31 
dicembre 2012. Dichiara la sua fiducia nel nuovo governo regionale e pertanto con l’insediamento del 
Dr. Rosario Crocetta, verranno affrontati i problemi dell’Ospedale di Mussomeli. Informa che già nel 
periodo di campagna elettorale si è già parlato di questa problematica che investe l’Ospedale di 
Mussomeli. Indi il Sindaco rinnova il suo impegno a non desistere nella lotta, invitando i sindacati e il 
personale interno a rimanere vigili per una soluzione positiva di tutta la vicenda. 
Il consigliere Mistretta Pasquale sottolinea che, sia dal documento sia da quanto è stato riferito dal 
Sindaco, c’è molta comunione di intenti. Sottolinea come Mussomeli è apatico, ma quando l’ospedale 
ha bisogno nessuno si tira indietro perché ognuno di noi ci vive, c’è la propria famiglia e non si può 
fare essiccare questa pianta. Il documento preparato non vuole essere critico nei confronti di nessuno, è 
propositivo per far ritornare all’antico splendore quel gioiello che era alcuni anni fa l’ospedale di 
Mussomeli. Invita tutti a rimanere sulla stessa linea affinché dall’1 gennaio 2013 questo gioiello possa 
risplendere. Fa appello a tutti i consiglieri comunali di votare positivamente l’atto. 
Il consigliere Gianni Geraci chiede una breve sospensione della seduta che il Presidente accorda alle 
ore 19.35. 
I lavori riprendono alle ore 19.45 alla presenza dei sottoelencati sedici consiglieri: 1) D'Amico Mario 
Totuccio 2) Morreale Antonino 3) Curiale Leonardo 4) Mistretta Pasquale 5) Nigrelli Salvatore 6) 
Nigrelli Vincenso 7) Guadagnino Enzo 8) Munì Vincenzo 9) Bullaro Francesco 10) Geraci Gianni 11) 
Piparo Giovanni 12) Alessi Angelo 13) Navarra Totuccio Angelo 14) Blandino Domenico 15) 
Mancuso Giuseppe 16) Mantio Salvatore.  
Il consigliere Gianni Geraci rende noto i risultati della riunione che ha avuto luogo durante la 
sospensione. Riferisce che il problema dell’Ospedale riguarda tutti per cui il documento è stato 
condiviso e firmato da tutti. Riconosce che negli ultimi anni i politici si sono impegnati tutti per 
salvare alcuni reparti, per tale motivo è stato chiesto di cassare una piccola parte del documento e 
dichiara voto favorevole. 



Indi il Presidente a nome di tutti i consiglieri, chiede di cassare il 5° capoverso e passa alla votazione 
dell’atto. 

IL CONSIGLIO COMUNALE  
VISTO il superiore ordine del giorno nel testo integrato; 
Effettuata la votazione il cui esito, il Presidente, assistito dagli scrutatori, così accerta e proclama: 
CONSIGLIERI PRESENTI  N. 16 e cioè: 1) D’Amico Mario Totuccio 2)Morreale 

Antonino 3) Curiale Leonardo 4) Mistretta Pasquale 5) 
Nigrelli Salvatore 6) Nigrelli Vincenzo 7) Guadagnino Enzo 
8) Munì Vincenzo 9) Bullaro Francesco 10) Geraci Gianni 
11)Piparo Giovanni 12) Alessi Angelo 13) Navarra 
Totuccio Angelo 14) Blandino Domenico 15) Mancuso 
Giuseppe 16)Mantio Salvatore  

CONSIGLIERI VOTANTI   N.  16 
VOTI FAVOREVOLI  N.  16 
 

DELIBERA 
Approvare il seguente ordine del giorno avente per oggetto: 

“Problematiche del reparto di Pediatria dell’Ospedale Maria Immacolata Longo.” 
Come più volte segnalato dalle organizzazioni sindacali, l'Ospedale di Mussomeli vive una  

situazione deficitaria che di volta in volta interessa più servizi, indebolendo costantemente l'offerta 
e la copertura sanitaria a favore di una vasta area del centro Sicilia, duramente colpita da un 
isolamento viario da terzo mondo. Stiamo assistendo lentamente ad uno smembramento 
dell'Ospedale Maria Immacolata Longo, che sembra un preludio a scelte più radicali e dolorose, ma 
rispetto alle quali non possiamo assistere in silenzio. 

L'ultima emergenza in ordine di tempo è la difficoltà in cui è piombata l'U.O. di Pediatria. 
E' sulla cronaca di ogni giorno in quali difficoltà si sviluppa il lavoro quotidiano svolto 

solamente grazie alla disponibilità personale dei due soli medici in servizio, ma che chiaramente 
non potranno continuare ad assicurare la funzionalità e la sicurezza del reparto ancora a lungo. 

L'Unità Operativa di Pediatria del Presidio Ospedaliero di Mussomeli rappresenta un 
punto di riferimento per la popolazione pediatrica residente nel cosiddetto "Vallone" e comuni 
limitrofi nella provincia di Caltanissetta, oltre che di comuni viciniori della provincia di Agrigento 
(Casteltermini,Cammarata, San Giovanni Gemini) e della provincia di Palermo (Valledolmo, 
Lercara Friddi). 

Dal 1979 (anno di inaugurazione) ad oggi la  struttura ha operato 24 ore su 24 senza 
soluzione di continuità, offrendo le sottoelencate prestazioni: 
Ricoveri in regime ordinario 

- Ricoveri in Day-Hospital diagnostici e terapeutici 
- Attività ambulatoriale aperta al pubblico, sia per i controlli post ricovero che per 

pazienti esterni bisognevoli di bilanci di salute o francamente patologici 
- Attività di consulenza specialistica richiesta dal Pronto Soccorso o da altri reparti 

del Nosocomio. 
- Consulenze prevaccinali effettuate in concerto col Dirigente dell'U.O. di Igiene 

Pubblica 
- Servizio di neonatologia con presenza del pediatra in tutte le nascite sia in Sala 

Parto (parti eutocici) sia in sala operatoria (parti distocici con taglio cesareo) 
- Assistenza neonatale in Roaming in controlli quotidiani e trattamento terapeutico 

per le patologie più comuni; eventuali trasferimenti per i casi più gravi presso 
UTÌN o reparti specializzati per acuti vengono assicurati dal pediatra a bordo 
dell'ambulanza 



- Consulenza Prenatale in collaborazione con i colleghi della divisione di Ostetricia 
e Ginecologia e Promozione dell'allattamento al seno materno 

- Esecuzione di Screening Metabolici Neonatali per i piccoli: natine! P.O. di 
Mussomeli o per pazienti provenienti da U.O. di Ostetricia di altri ospedali  

- Attività di piccola Chirurgia Ambulatoriale (es. frenulotomia sublinguale), 
cauterizzazioni (es. granulomi), Medicazioni:ciò per tutti i pazienti di fascia 
Pediatrica. 

Alla data del 31 ottobre 2012 l'attività è così quantificata: 
- Ricoveri ordinari n. 485 . . .  
- Ricoveri in D.H. n. 145 
- Totale ricoveri n. 630 
- Prestazioni Ambulatoriali n. 1295 
- Prestazioni di Consulenza n. 860 
- Assistenza al Parto n. 201 
- Attività di piccola Chirurgia ambulatoriale, cauterizzazioni e medicazioni n. 40 
- Esecuzione di Screening Neonatali n. 230 

I medici in dotazione all'U.O. di Pediatria sono in atto tre su un organico effettivo di quattro unità. 
Negli ultimi due mesi il servizio è stato assicurato soltanto da due unità mediche, dal Dr. Giuseppe Curiale 
Dirigente Responsabile e la collega, con incarico a tempo determinato, D.ssa Samantha Ciratici; tale 
situazione si protrarrà "sine die", stante il fatto che l'altro medico (teoricamente in servizio) usufruirà delle 
ferie residue e dal primo Gennaio 2013 andrà in quiescenza. 
Per ovvi motivi, sarà in pratica impossibile assicurare il servizio 24 ore su 24 senza subire uno stress che può 
incidere sulla performance e sulla salute degli operatori stessi. 
Stante che il Commissario Straordinario ha comunicato la disponibilità ad attivare una soluzione 
tampone fino al 31 dicembre 2012, distaccando due pediatri dalla zona sud della provincia per dare 
copertura ai turni del reparto di pediatria; 
Considerato che a quella data dopo l'entrata in quiescenza del Dott. Giuseppe Calafiore si renderà 
necessario in tempi rapidi coprire il vuoto in organico e che contemporaneamente si renderà 
necessario verificare la situazione contrattuale della D.ssa Cirafici, che risulta vada a scadere a fine 
gennaio a completamento del quinquennio; 
Considerato che il reparto nelle more dell'espletamento delle procedure per la copertura dei posti 
resisi vacanti, se non avviate immediatamente, rischierebbe di dovere operare con una sola unità 
medica, causandone di fatto la chiusura; 
Considerato l'alto apprezzamento dell'utenza verso l'operato della D.ssa Samantha Cirafici che ha 
apportato ulteriore valore aggiunto alle straordinarie professionalità già esistenti; 
Attese le preoccupazioni per i tempi di espletamento delle procedure atte a reperire le unità mediche 
necessarie per il regolare funzionamento del reparto; 

SI CHIEDE 
di attivare con la massima urgenza le procedure atte a reperire le unità mediche mancanti, al fine di 
scongiurare dopo il 31 dicembre 2012 il blocco delle attività del reparto di pediatria. 

 
E' appena il caso di sottolineare tra l'altro che l'organico previsto in pianta organica è di 4 unità, e che 
risulta che la quarta unità sia stata dirottata presso altro struttura ospedaliera della provincia. 
Per l'importanza che il reparto di Pediatria assume nel contesto sociale delle comunità interessate si 
chiede pertanto che lo stesso sia potenziato e non smembrato, con maggiore attenzione verso la 
dotazione organica e la dotazione strumentale. 
La preoccupazione della nostra collettività rispetto alle problematiche che investono l'Ospedale, 
anche in prospettiva futura, ci impongono di chiedere alle autorità preposte la massima attenzione e 



serena valutazione sulle implicazioni di carattere socio-sanitario che scelte poco oculate potrebbero 
causare. 
Per questi motivi nella qualità di Consiglieri Comunali, rappresentanti delle esigenze e delle 
preoccupazioni dei cittadini, chiediamo che le risultanze della seduta del Consiglio Comunale 
vengano inviate all'Assessorato Regionale alla Sanità ed al Direttore Generale dell'A.S.P. di 
Caltanissetta. 


